

Noticiero de Soria

FUNDADOR, DIRECTOR y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA, periodista el más antiguo de la provincia.

Año de fundación: 1888

Martes 7 de Mayo de 1918

Número de hoy 3.143

Para la temporada de verano, en sitio céntrico y casa de un solo piso, se alquila uno amueblado y con cuatro camas. En la imprenta de este periódico informarán. 1

Labradores, economía.

Unicamente este mes se venden por liquidación. SE GADORAS Atadoras marca MASSEY HARRIS y marca PIANO a 800 pesetas una. DOS SEMBRADORAS Alemana marca FLOTHER con ante-tren para sembrar a línea, de 7 surcos y ancho metros 1'40 a pesetas 200 una. Todo material nuevo y completo puesto sobre esta estación de Córdoba. Dirijan la correspondencia a LA FABRIL AGRICOLA, Carrera de la Estación, número 8, CORDOBA. —29—

La persona que haya perdido un reloj de bolsillo por el camino del Mirón, puede recogerlo, previas señas, en la imprenta de este periódico.

CALZADOS.

Importante fábrica de calzados con suela de cáñamo, desca Representante serio que haya trabajado el artículo y que visite con frecuencia toda la Provincia de Soria. Dirigirse: *Silvestre Segarra e Hijo*.—Vall de Uxó (Castellón) 1 3

SE ALQUILA una habitación espaciosa y un buen local de planta baja en el Ventorro del Mediodía. Para informes a Eduardo Ruiz, en Soria, en la huerta frente a la estación del ferrocarril. —3—

SE ARRIENDAN 181 yugadas de labor, en Tejerizas y Fuentelcarro, término municipal de Almazán. Para informes, calle de la Aduana Vieja, núm. 15, Soria. 3 4-p.

Grandes Viveros de Alamo canadiense.

El mejor para la pasta de papel. Y toda clase de árboles. Precios baratísimos para grandes plantaciones. Granja de Llano, Vargas (Santander). —4—

ESQUELAS MORTUORIAS.—Para la publicación en el periódico, se reciben en esta Administración a cualquier hora del día y de la noche.

ÁRBOLES

de pino, abeto, negral ó tea, de 18 metros de largo en adelante, se desean comprar. Dirigirse enviando detalles a Astilleros del Cadagua, Plaza Elíptica, 2, Bilbao. 2-5

Manuel Molinero

Marmolista Lapidario. Primeros Talleres Electro-Mecánicos Panteones y Sarcófagos. Unico despacho.—Plaza del Progreso 10 MADRID.—Teléfono núm. 3.361.

ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos (*Stomalix*), véase anuncio en 4.ª plana.

D. Eloy Sanz Villa

Médico-oculista, con residencia fija en Soria. Estudios 4, 2.º Graduaciones de la vista.—Operaciones, etcétera. Consulta de 10 a 1 y de 3 a 5. 22

Páginas Sorianas

El Valle del Duero.

(Trabajos estadísticos del año 1884).

(Continuación. Véase el número anterior).

Otro aforo del Duero, practicado en La Muedra, por encima de la desembocadura del Ebrillos, donde las aguas iban en dos brazos, que fué el que nos pareció más apropiado, dió el siguiente resultado:

Número 3.—Río Duero en la Muedra (primer brazo): ancho, 6,8 m.; superficie mojada, 1,28 m.²; velocidad media, 0,400 m.; V, 0,512 m.³ por 1". (Segundo brazo): ancho total, 3,75 m.; superficie mojada 0,58; velocidad media, 0,32; V=0,186 m.³ por 1", ó sea, un gasto total de 0,698 m.³ por 1" en vez de 0,689 que debimos encontrar añadiendo al aforo número 2 el agua del Revinuesa.

A los 64 kilómetros del origen del Duero, entra por la margen izquierda á engrosar sus aguas el río Tera, compuesto de los arroyos Razón y San Gregorio que baja del Puerto de la Gargantilla en Sierra Pineda y Montes de Hostaza, marcando con su desembocadura el sitio donde tuvo lugar uno de los hechos más gloriosos y sangrientos de nuestra Historia antigua: las ruinas de Numancia y de la población romana que sucedió á aquella heroica ciudad. Aguas arriba de esta desembocadura se practicó un nuevo aforo del Duero, cuyo resultado fué:

Número 4.—Río Duero en Garray: Ancho total 11 m.; superficie mojada, 1,35 m.²; velocidad media, 0,229 m.; V=0,422 m.³ por 1", á cuya agua hay que añadir la de una abundante acequia que por la margen derecha se derivaba más arriba para dar movimiento á un molino y cuyo gasto se encuentra de este modo:

Ancho total, 6 m.; superficie mojada, 1,06 m.²; velocidad media, 0,3688; V=0,391 m.³ por 1", ó sea, un gasto total de 0,813 m.³ por 1", á los que deberán añadirse las aguas del Tera, que, según el aforo de que después hablaremos, eran 146 litros por 1".

En este punto el valle principal sufre un estrechamiento producido por la presencia de los terrenos cretáceos, del cual ya se ha hecho mención. Estrechamiento que continúa hasta más abajo de Soria, en una extensión de 8 á 12 kilómetros. En este estrechamiento, desagua por la margen izquierda el arroyo Moñigón, que baja del Puerto de Castilfrío, origen también del Alhama; al que solo se le encontraron 50 litros de agua en su desembocadura; el arroyo Golmayo, aguas abajo de Soria, que viene por la margen derecha de la sierra del Pico por Fuentetoba y Golmayo, al que se le midieron 20 litros; el Barranco de Boldana, por la margen izquierda, que solo se le midieron en su desembocadura, por bajo de Alconaba, 5 litros, y río Verde, que por la margen derecha, baja de Campañón por Nabal-caballo, donde se le midieron 15 litros, los mismos que pierde en su cauce antes de llegar al Duero.

Pasado este estrechamiento, único que tendremos que hacer notar en todo el curso del río que describimos, se presentan los terrenos terciarios, des poblados de arbolado en la margen izquierda y cubiertos por la derecha de pinares, hasta llegar al valle del Rituerto, que se extiende por los célebres campos de Gómara á recoger todas las aguas del vértice del Valle, y que, como ya se ha dicho, debiera llevar el nombre del río principal.

Este río, importante si no por su caudal de aguas, que es muy reducido, por la extensión de sus vertientes y por el

punto del Valle de que procede, tiene su desembocadura en Almarail, donde fué aforado, encontrándole solo 8 litros de agua, así como también el río principal, cuyo aforo, practicado agua arriba de la desembocadura, dió el siguiente resultado:

Número 5.—Río Duero en Almarail (agua arriba del Rituerto): Ancho total, 225, m.; superficie mojada, 7,365 m.²; Velocidad media, 0'18; V=1,325 m.³ por 1".

Nada de notable tenemos que mencionar del Duero hasta Almazán, distante 108 kilómetros de su origen, donde se practicó un nuevo aforo, pues ni las extensas llanuras de la margen izquierda por donde corre ni los cerros poblados de pinares y chaparros de la margen derecha ofrecen otra cosa que barrancos de corta extensión y desprovistos de agua. La encontrada en el Almazán el día 22 de Junio en que se dió principio á este reconocimiento es la que manifiesta el siguiente aforo:

Número 6.—Río Duero en Almazán: ancho total, 18,0 m.; superficie mojada, 4,66; velocidad media, 0,28; V=1,305 m.³ por 1".

Entre Almazán y el Puente Ullán, donde se volvió á aforar el Duero 34 kilómetros más abajo del punto anterior; las circunstancias del Valle continúan las mismas. El río Bordecorés ó Escalote como se llama en su región inferior, tiene su desembocadura en dicho puente Ullán, y su origen en la divisoria principal, cerca de Torrecilla, donde se conoce con el nombre de arroyo de Aleubilla. Corre este río por un terreno extremadamente árido y entrelano que la carretera general de Madrid á Soria cruza también por una de sus innumerables ramblas secas llamadas arroyo de Valdelajo, así como el arroyo Morón, que se encuentra 2 kilómetros antes de llegar á Almazán, el cual baja de la divisoria principal, cerca del origen del Bordecorés, recogiendo las aguas de la Sierra del Mando y Hontalvilla. Sólo vimos hacia la desembocadura de éste alguno que otro charco que servían de abrevaderos á los ganados que se apacentan en las extensas praderas de sus márgenes, pero ningún riego, ningún arbolado, ninguna industria hemos visto, razón la más elocuente de la escasez de agua en este país, que tiene que ir á Almazán á moler sus granos y á buscar las pocas hortalizas que consume, cuyo punto tampoco puede ofrecer con abundancia este producto.

(Continuará)

Unión Castellana.

Bases de la Economía Regional de Castilla la Vieja.

Conferencia dada en el Ateneo de Madrid recientemente por don Luis Carretero Nieva, Ingeniero Industrial, organizada por la «Unión Castellana».

Comenzó el conferenciante manifestando que su conferencia no iba á ser exposición sabia de ninguna doctrina, ni reunión de conocimientos valiosos sobre una materia que se encuentra por estudiar. Se propone tan solo llamar la atención del público estudioso español, para investigar lo que pueda hacer de verdad en eso que comunemente se entiende por naturaleza económica, aspiraciones, problemas é intereses corrientes y vagamente atribuidos á Castilla y saber si tales conceptos vulgares corresponden á las condiciones de Castilla la Vieja.

Dececa descartar las creencias mal avenidas con aquella verdad que son causas de perjuicios inadvertidos, pero muy eficaces, para el pueblo castellano viejo. Su iniciativa para ocupar hoy la tribuna del Ateneo la justifica por su deseo de limitarse á suplicar un poco de atención para problemas fundamentales españoles.

El conferenciante ha encontrado en sus refle-

siones un desacuerdo enorme entre las necesidades de Castilla la Vieja y lo que de ordinario se tiene por cuerpo económico de aquella, relaciones é incompatibilidades con otras regiones sustentadas continuamente por la opinión general. Importa determinar metódicamente, por observación de hechos y pulsación de vicisitudes anteriores, aquellas condiciones económicas regionales y concretar con este criterio la orientación que seguir.

De los tres factores de la producción: tierra, trabajo y capital y de los tres procesos de producir riqueza: adaptación ó transformación, crianza y cambio, el autor encuentra en Castilla la Vieja, como predominante por la índole de la tierra, el proceso de la crianza: la ganadería, el bosque y la agricultura, una de cuyas ramas es la labranza. Dentro de ésta está el interés del realista. Pero para la economía de Castilla la Vieja, es primordial, como suele repetirse?

Ante todo, ¿á qué se debe esta opinión tan compartida por las otras regiones, incluso de rechazo—por la misma Castilla la Vieja? Tal vez á prejuicios, errores y generalizaciones tan fuertes que llegaron á dominar el espíritu de Jovellanos cuando escribió su informe sobre la Ley Agraria en que está admirablemente reflejada esta opinión. Entre ellos á la asimilación infundada de Castilla la Vieja y León á pesar de las diferencias entre las economías «riberiega» y «serrana», que se apuntan en el mismo informe, y que corresponden respectivamente á cada una de esas regiones.

Los privilegios de la Mesta, de la ganadería sobre la agricultura hicieron del ganado el favorito y Jovellanos le convierte en esclavo, pero destruyendo las bases de la economía serrana, olvidando así—por exceso bien explicable en aquellos momentos—los mismos principios de libertad y de progreso que derribaron la Mesta. Consideró Jovellanos á los intereses de la tierra de Campos como representación de los de Castilla la Vieja—por aquella asimilación referida—y no se apercibió de la particular economía de los terrenos de sierra, que son los que más bien la caracterizan. Este estado continúa hoy, en que, de grado ó por fuerza, Castilla la Vieja se rige por una economía ribereña inadaptable hasta á sus propias riberas.

Estudió el suelo y clima de la región. Mostró cómo ese empeño impide dedicar á otros cultivos, y á la ganadería y los bosques, enormes extensiones, á pesar de lo que, sus provincias no consiguen ser trigueras, en comparación con otras muchas de España, como prueban los datos estadísticos.

Una prueba más de como se desconocen los fundamentos de la economía de Castilla la Vieja es el poco aprecio que se hace del cultivo de la patata, que debiera tomarse como característico del país por colocar á la región á la cabeza de España y á la provincia de Burgos en lugar preeminente. Anádase á la equivocada economía triguera la zozobra que el arancel, sin el que no vivría la producción cerealista, produce en el labrador de nuestra región.

Señala como una de las causas del descuido y roturación de los bosques, necesarios á este país, el espíritu de la ganancia rápida que los compradores de la desamortización llevaron en sus compras contrariamente á la idea que guió á aquella de que siendo las fincas de propiedad particular fraccionada habían de ser más útiles á la producción. La disgregación de la propiedad, causa capital del atraso de nuestra agricultura según el segoviano Ramirez Ramos, es obra protegida por mal gobierno.

Señala como característico de esta región el sentimiento de la riqueza colectiva, bien que desterrado actualmente. Si á eso se agrega la rutina y el desconocimiento de los propietarios y la enorme é injusta tributación de la agricultura y ganadería, se tendrán, entre otras, las principales causas del retraso de la producción castellana vieja en la que declara inseparables á aquellas dos, predominando esta última.

El Estado al desamortizar destruyó instituciones públicas que de la propiedad colectiva vivían y no se cuidó de ejercer una acción bienhechora para corrección de defectos naturales de la región, no supo guiar la creación de una ganadería estante asociada con los cultivos. Obsesionado desde entonces y actualmente por los riegos dispendiosos de los grandes rios y las grandes riberas, no ha querido mirar una región donde con pocos gastos las acequias hubieran protegido cultivos y prados remuneradores.

Dice que las aspiraciones de Martínez Lacuesta de transformación de cultivos, técnica agrícola y corrección de renta en la tierra riojana son extensivas á toda la región.

La restauración de la ganadería, del bosque y de diversos cultivos en zonas particulares agrícolas, son la clave de la producción campesina de Castilla la Vieja.

Señala á Santander como núcleo de los cam-

bios de productos regionales derivando de aquí otra de las bases de la economía de la región: el problema de las comunicaciones que en un momento consiguió recordar á las seis provincias de Castilla la Vieja sus relaciones reciprocas.

Respecto de la producción por adaptación y transformación (industria fabril y extractiva) Castilla la Vieja perdió sus manufacturas y su famosa institución reguladora del cambio: el Consulado de Burgos. Actualmente las extracciones mineras, las industrias resineras, conserveras y azucareras y otras sueltas de sus provincias la hacen vivir en esperanza de mejores días. Y será mayor precisamente cuando la agricultura de zonas particulares, la ganadería y el bosque generales se engrandezcan, cuando se conozcan mejor los recursos naturales del país entre ellos algunas riquezas mineras apuntadas y cuando los ríos sean utilizados para fuerza y riegos y establecidos los ferrocarriles reconocidos como necesarios en la región.

El conferenciante señala estas condiciones para la existencia de un comercio exportador é importador del que Santander sea su puerto.

Las Conferencias de los Normalistas.

Celebraron la última anteayer domingo, con gran solemnidad, concurriendo numeroso y selecto público.

Presidió el acto, el señor Gobernador civil de la provincia don José García Plaza.

El alumno de cuarto año (Gonzalo Vera, disertó acerca de la «Orientación de la enseñanza» y lo hizo con gran acierto, probando tener sumos conocimientos y revelando que con aplicación como la suya se llega á adquirir gloria y honores en la carrera. Fué justamente el disertante muy aplaudido.

El joven profesor de las seuelas Graduadas don Longinos Beamonte, desarrolló el tema «Las mutualidades escolares y su importancia educativa».

El estudio del disertante fué acabado y brillante, mereciendo entusiástica ovación.

El profesor de la clase de Geografía, don Pedro Chico, leyó la Memoria del Curso de estas Conferencias, trabajo luminoso que es á la vez su más honroso resumen, consignando las Conclusiones de aquellas normalistas, demostrando el señor Chico su gran ilustración y relevantes dotes literarias. Mereció muy prolongados aplausos.

El Gobernador señor García Plaza hizo uso de la palabra con la sencillez, fácil comprensión y elocuente dominio de levantadas ideas que le distinguían, ensalzando la meritoria labor de los normalistas que así dejan recuerdos tan gratos estela luminosa de joven ciudadanía briosa y base tan cultural en esta tierra castellana y noble, á la que él también consagra, por segunda vez que en ella vive, afectos, entusiasmos y defensa pasional de nobleza en sus intereses generales, á los que un día y otro se suma como gobernante y periodista que anhela el mayor progreso y por Soria y la provincia desea vivamente que el nombre de nuestro país siga conquistando fama y alto provecho.

Fuó el señor García Plaza interrumpido varias veces en su inspirado discurso con entusiastas aplausos de la concurrencia, que en su mayoría, le felicitó después.

Plaza, periodista y gobernante, tiene las simpatías de nuestra soriana tierra.

Don Jesús Campos, director de la Escuela Normal de Maestros, dió en breves y sentidas frases, expresivas gracias á todos por la cooperación general y la labor tan agradable y plausible de los normalistas, terminando el acto dejando gratísimos recuerdos.

Nuestro parabién lo unimos también al de la culta Soria.

En el Casino de Numancia.

Una conferencia más, la última de la serie, por don Santiago Gómez Santacruz. Tema: CASTELLANISMO.

- Director!
- Hombre, amigo F. L. M., ¿qué le trae hoy tan temprano por la redacción?
- Sencillamente, pedirle espacio en el periódico para la reseña de la conferencia del Abad.
- ¿Cómo no! Ahí tiene cuartillas, siéntese.
- Y dicho y hecho, F. L. M., que es de los de casa, constante y leal, se pone á plumar.
- Habla él.

Viejos ya en el oficio, teniendo la vida puesta en Soria, por Soria y para Soria, ayer, hoy y mañana, tiramos de colecciones en la biblioteca del Noti, y tratándose como ahora se trata de un señor Cura de la insigne Colegiata, revisamos aquellos famosos versos del fraile Butrón de la Merced, que allá por los últimos años del siglo XVIII, tan acerbamente criticó nuestra Ciudad, deprimiéndola en décimas espinéticas hasta el extremo de que hubiera de contestarle la monja carmelita «Z», no mala poetisa, la cual, con pie forzado, le dió en la yema, destruyéndole los dedos con que aquél guisase su pluma escribiendo tal sarta de desatinos.

Por ejemplo: al describir Soria y tratar de la Colegiata y sus sacerdotes, decía Butrón:

«La Colegial, cosa fiera, usa bonete ramplón, porque todos ellos son canónigos de montera; á esta doctísima hilera desde hoy el discurso rindo, pero es suceso muy lindo el que en Soria acació, pues sembrando habas, nació un canónigo de un guindo.»

A lo que la monja carmelita, sin dejarla caer, contestó:

«Tu númer es cosa fiera que así escriba á lo ramplón; tus conceptos si que son conceptillos de montera. Yo si que á esa docta hilera de la Colegial me rindo, y ese suceso tan lindo que dices que acació, sólo en tu mente nació y así es bravo pie de guindo.»

He aquí, que partidarios acérrimos nosotros de la monja, celebramos que el Clero colegial de nuestro pueblo demuestre siempre lo que vale y supone en todos los órdenes de la vida, como en los lugares del solar.

Por el Casino de Numancia hemos visto desfilar, no ha tantos años, á un Abad tan bueno como el inolvidable y docto don Gregorio Gamarra, que dió una conferencia superiorísima, seria, llena de cristianas doctrinas y sana ejemplaridad, derribándose de ello una serie de sermones escogidos para hombres sólo, con revelación de ciencia fundamental.

Más tarde, el canónigo don Antonio Pérez de la Mata, filósofo si los hubo, autor de una Metafísica infolio y de un opúsculo sobre la Cuadratura del Circulo, etc., etc., que disertando en la tribuna numantina llegó á poner nervioso á Pey y Ordeix.

Hoy es otro el Abad que ha ocupado esa tribuna, para nosotros el de las grandes cosas, que decidiéndose á disertar sobre tema tan oportunista como el Castellanismos, y con sus saberes y elocuencias, logró el sábado último ovaciones sin cuento de su auditorio.

A las veces también le hizo de reír con las donosas ocurrencias que tuvo, al caer de sus mazazos (como el propio orador llamó) á las deducciones amargas de algunos de sus argumentos.

Y es, que el actual abad de nuestra Colegiata, además de sincero — que también dijo que por tal se le tuviese — nos resulta epigramático á ratos, cuando no catoniano que en la sonrisa envuelve la severidad, y en lo más austero de su númer le ríen las ideas que vierte sin solución de continuidad.

Un pelendón ideal, mundial, piramidal. Abarcó en su tema múltiples aspectos del castellanismos, con facetas y destellos del más puro diamante.

Seguirle en cada uno de sus pasajes, sería tal análisis, que ni la conferencia misma saliéndose de la taquigrafía.

Dominió el tema.

Supo decir cuanto quiso, y hombre el M. I. don Santiago Gómez Santacruz que no pierde ocasión en sus predicaciones de encaminar la finalidad que persiga por el lado que sus espontaneidades dialécticas, ó sus reservas y cuidados de sabio modesto y profundo le lleven, puso el disco del lado de la Económica Numantina de amigos del país, naturalmente.

Ya en el mitin adnamantino de pasados días, con el capitán de los agrarios católico Román Antón á la derecha y el fogoso joven republicano Luis Herrera á la izquierda, dijo, que esa Económica sería excelente organismo intermediario de unión entre representantes y representados; y ahora en el Casino ha recalado el argumento para que la Numantina sea el Jordán que remoce, hermosee y purifique toda «pequeñez de miras, de ideas chicas y de raza» en «crescendo de intensidad».

«La Económica Numantina en el Reglamento ó absurdo statu quo hasta con el Reglamento en estado de nonatez.»

Ahí de la vida nueva, del impulso, de la acción regeneradora, castellanista sin fulanismos.

Un Programa máximo, hartos ya de parecer jugar tanto tanto al politiquero menudo, al agudo caciqueo, sin abarcarlo tampoco todo el moderarista agrarismo...

En la Numantina, sí, la higiene urbana y social, depurativas; la fuerza «edilicia» en civismo; el forestal empuje; la ganadería en ponderación selecta; las aguas en profunda y dilatada taza del Pantano de la Cuerda del Pozo, sin encogimiento del cordel ni rectificación de criterio radicalista; el descajuen de la Ciudad y la Tierra pro indiviso; la electricidad terrestre y aérea con los caminos de piedra y hierro; la resurrección del ánima patria en fin...

Cosas, cosas nuevas, buenas y salvadoras del ciudadano numantino, renacimiento siglo XX, con literatura la más bella y los clasicismos del arte... de que nadie se llame á engaño.

Lo máximo de las cosas. Pero ¿porárá ser? ¿no ha de poder ser? ¿será? ¿no dejará de ser en realidad?

¿Rabiará el perro? ¿no se inflamará? Confiemos en todos los numantinos del día como en el mismo Abad, sobre todo cuando clama entusiasta que la juventud estudiosa le roba el corazón...

Venga pues el programa, y los antiguos tampoco dejemos nuestro lugar.

Programa, mucho programa, pero... me doy cuenta de que va siendo reseña muy larga, además de harto mal pergeñada la que escribo.

Esto de los programas me ha cuestionado, y acabo por revisar otra colección de la Noti respecto á las cosas de ayer.

Corrían los años de la llamada gloriosa revolución del 69.

Todo era también programas de regeneración, y Soria no quiso quedarse atrás.

Programa de los progresistas, programa de los amadeístas, programa de los canfonales... y ya tanto programa y más programa, que se acabó por apenas leerlos.

Uno fué el más sobresaliente y hasta el más salacisimo, que levantó la polvareda correspondiente, y dejó á los demás programas tamañicos, en cuadro.

Coleccionamos aquel programa, y vamos á desempolvar el extracto.

Dijo en letras de molde un soriano de mucho ingenio y de grata recordación:

«Compatriotas sorianos: yo no quiero nada, ni aun engañaros.

Os variaré el clima; canalizaré el Merdandicho, tendréis ferrocarriles hasta para andar por casa; vuestras mujeres os darán hijos sanos, robustos, perfectos ciudadanos... Soria quedará regenerada, ¿qué más queréis?»

La ovación al autor fué de las que hacen época.

Aunque ya dijo el poeta latino, Virgilio Marón, aquello de: Non omnia possumus omnes (no todos podemos todo) la verdad, entre en ganarnos á nosotros mismos ó desenganar al prójimo de las cosas imposibles, veamos las que sucedan de aquí en adelante entre Prográmas y hechos para bien de la Patria chica.

Y á no dormirse en las pajas, si va á ser verdad lo de «Lázaro, levántate y anda».

F. L. M.

Notas de Hacienda.

Los libramientos que mañana día 8 han de ponerse al cobro por esta Delegación de Hacienda, según orden del señor Delegado de la misma, son los siguientes:

A don Miguel Sanza, 12.50 pesetas; á don Ramón Martínez, 7.90.

Las Fiestas del árbol en la tierra.

Hasta hoy, este año, tan sólo de un pueblo hemos recibido una reseña de Fiestas del árbol. No solemos recibir muchas que digamos, pues hablando con franqueza, tampoco somos muy dados á publicarlas, además de que publicada una, las demás por su monótona igualdad se parecen como un jarro de agua á otro idéntico.

Lo que si publicáramos con agrado, sería una estadística verdad de las plantaciones hechas en el día de esas Fiestas, con toda clase de detalles acerca de la utilidad que á cada pueblo hayan reportado desde los años en que la Fiesta del Árbol se instituyó en nuestro país.

Resultados favorables... tantos.

Negativos... cuantos, más cuantos.

Comenzando la ejemplaridad por Soria, recordamos que en el año 1902 se dió por vez primera, gran solemnidad al acto y el Excmo. Ayuntamiento echó en el festivo día la casa por la ventana, como suele decirse.

Si vive, el señor Abad de la Colegiata de entonces don Modesto Nagera, podría recordar también que fué él quien rompió el fuego sagrado de los discursos, y de estos hubo un gasto «extraordinario», más los versitos infantiles hasta la coronilla.

Después, años pasados, volvió á resurgir la Fiesta arbórea, y vino hasta el vizconde de Eza, discursando también con el Abad actual Muy Ilustre señor Gómez Santacruz, y otros.

En resumen, en la histórica soriana Dehesa de San Andrés, campo abierto á las plantaciones de tales festivales, no han quedado... ni los rabos.

Soria pues, es la primera patria negativa. Si apesar de ello, en los pueblos de la Provincia sucediera lo contrario, y resultase haber estadísticas positivas de Fiestas del Árbol, ya dejamos dicho, que si se nos enviase — las publicaríamos gustosos.

Elias sería gran contraste contra lo que pudiera decirse respecto á destrucción de arbolitos dondequiera que nuestros agrarios los planten y las chiquilleras ó la juventud mal avenida con el progreso de la arboricultura, se encargan de darle por el pie.

Y de las personas particulares que emplean dinero y despierten iniciativas fomentando los arbolados que mejor se asimilan á nuestro país, con cuanto gusto también habríamos de darnos, haciendo público que no porque las Fiestas del Árbol resulten estériles faltan ciudadanos amantes del progreso soriano en orden tan benéfico al terruño.

DE LA PROVINCIA

GOBIERNO CIVIL.

Sección de Cuentas.

Han sido aprobados los Presupuestos municipales ordinarios de Agreda, San Felices, Buitrago y Riba de Escalote, devueltos para subsanación de defectos el de Yanguas.

—Remítense para su dictamen á la Delegación de Hacienda los expedientes en solicitud de autorización de arbitrios extraordinarios de Alaña, Puebla de Eca y Espeja.

—Se autoriza favorablemente informado el reparto de Arbitrios de Hinojosa de la Sierra.

—Interésase del Alcalde de Deva, el envío de documentos para aquel expediente.

—Quedan autorizadas las liquidaciones de los Presupuestos del año 1916 de los Ayuntamientos de Barca y Valdanzo.

—Devuélvense para rectificaciones las de Langra, Aldehuelices y Sauquillo de Alcazar de 1917.

—Se aprueban los Presupuestos refundidos y liquidaciones de Beraton, Ontalvilla de Almazán y Jodra de Cardos.

—Reclámanse de oficio las cuentas municipales pendientes de rendición á los Ayuntamientos de Casarejos, Sotillo, Aldealfuente, Poveda, Laina y Aguilera de Montuenga, 1913; Montejó de Lleras, Espejón, Ventosa de la Sierra y Yanguas, 1914; Espeja, Velilla de Medina, Valdenebro, Aldehuela de Agreda y Villaverde, 1915; Miño de Medina, Viana, Vea, Berzosa, 1916.

—Han tenido entrada las de los pueblos de Villavaro, 1915; Jaray y Aguaviva, 1916; Cabreriza, Baraona y Sauquillo de Paredes, 1917.

—Quedan informados favorablemente por la Sección, proponiendo su aprobación, las cuentas generales de Pozalmuño, año 1909; Candillecha, 1908 y 1909; Paones, 1907; Huértiles, 1908; Buimanco, 1905; Bayubas de Abajo, 1901, y Adradas, 1900.

—Se remiten pliegos de reparo para su solvencia á las cuentas de Marazobal, de 1905 y Cuevas de Ayllón, 1912.

SUCESOS

Chispazo eléctrico.

El sábado último á las cinco de la tarde, á consecuencia de una fuerte tormenta descargó una chispa eléctrica en término del pueblo de Gallinero y sitio llamado «La Reboltera», matando una yunta de vacas del vecino del mismo Diego Sanz, que conducía su pequeño hijo Mariano el cual regresaba al pueblo después de haber estado labrando todo el día.

El muchacho cayó al suelo atolondrado no pudiendo levantarse, y viendo la madre que tardaba á llegar á casa salió al camino á esperarle, juzgando que pudiera haberle ocurrido algo.

La buena madre fué á «La Reboltera» y se encontró con el triste cuadro de ver en tierra á su hijo que presuroso registró hallándole con vida, y viéndolo después que la yunta de las vacas estaba muerta.

Pudo afanosa levantar al hijo y pidiendo socorro llegó cerca del pueblo apareciéndose entonces del caso algunos convecinos que lo auxiliaron.

Afortunadamente, en medio de la desgracia el muchacho Mariano se salvó y ya repuesto de tan terrible susto cuenta que tan apenas vió el rayo que cayó á las vacas, cayendo él inmediatamente sin sentido, no dándose más cuenta de lo sucedido y detallando que venía ya por el camino muy asustado por el

fuerte aguacero que descargaba y los relámpagos y truenos que se sucedían. El suceso ha sido muy sentido en el pueblo.

Por la golosina del tocino.

La Guardia civil del puesto de Valdealvillo ha detenido en Torralba del Burgo a la vecina del mismo Pascuala Rejos Hernández de 35 años, casada, natural de Valdegrulla, como autora del hurto de ocho kilos y medio de tocino salado, cometiendo el hecho en casa de su cuñada Manuela Frias Pérez, al hallarse esta ausente en el mercado de la villa del Burgo, y abusando de su confianza.

Del tocino tan solo había gastado la mitad.

De Cabrejas del Pinar.

El día once de los corrientes se celebrará en esta villa la romería anual a la Virgen de la Blanca, a quien profesan singular devoción los hijos de pinarenses; los pueblos limítrofes que acuden con sus cruces parroquiales dan mayor realce y esplendor a la fiesta. En la Misa solemne que ha de celebrarse, predicará don Jenaro Dalda, Canónigo a la Colegiata de Soria. Con estas notas llegamos a este número que mezclar hoy otras tristes. Aun se deja sentir muy vivo el golpe que en la parroquia produjo la inopinada muerte del malogrado joven Eliseo Díez, que falleció en Madrid el 6 de Mayo del año anterior. Era la encarnación del hijo obediente, del hermano cariñoso, del amigo fiel y del ciudadano honrado y laborioso; su carácter sencillo y afable le granjearon generales simpatías entre nobles y plebeyos, porque el igual compartía con todos sus sinceros afectos. Al recordar este día su nombre en la fiesta de la Virgen de la Blanca de quien fué ferviente devoto, acatamos los designios de la Divina Providencia que quiso privarnos del esforzado paladín de la causa católica, y entre los nuevos suspiros de su hogar, de su pueblo y de sus numerosos amigos, nos parece oír la voz del soldado valiente que habla así; gracias por vuestro recuerdo y por vuestras plegarias; sed buenos, no lloreis, os espero en el Cielo.

Los labradores se sienten muy satisfechos con la lluvia copiosa y la temperatura más suave que favorecen mucho a los campos.

Noticias

De Vitoria, donde actualmente reside el nuevo Prelado de nuestra Diócesis, dicen, que el día 19 del mes actual será consagrado en aquella catedral el Obispo electo de Burgo de Osma Doctor D. Mateo Muga Urrestarazu.

Oficiará el Nuncio de Su Santidad y concurrirán los Obispos de Madrid, Ciudad Real, Vitoria y otros.

Será padrino el duque de T'Serclaes. Siendo el nuevo Obispo un eminente músico, la parte musical por tanto de las fiestas de la Consagración revestirá gran importancia y resultará notabilísima. Acudirán coros de San Sebastián.

Se espera el acontecimiento religioso, con gran ansiedad.

Se nos asegura, que el día 16 del actual vendrán de Madrid varios Jefes de la Escuela Superior de Guerra, que como profesores de la Academia traerán a un grupo de discípulos (en total 28) para visitar las ruinas de Numancia en militar expedición.

En breve trata el Ayuntamiento de Soria, de dar publicidad al Programa que se está ultimando para las próximas Fiestas de San Juan.

Para el día 15 del mes actual, a las once de su mañana, está señalada la subasta en la Alcaldía del pueblo de Talveila, de 1.252 pinos soñados cuya tasación es la de 1.850 pesetas.

El Ayuntamiento de Salamanca resueltamente ha tomado la iniciativa de celebrar en breve una Asamblea de Ayuntamientos de España, siendo estos los mayores contribuyentes al Estado y a la par los más desatendidos.

Ayer falleció cristianamente a los 65 años de edad la estimada soriana doña Fermína Díez Tello, cuyo entierro ha tenido lugar esta mañana habiendo concurrido numeroso acompañamiento.

Descanse en paz la finada y reciban sus desconsolados hermanos nuestro pésame.

Ayer en el vecino pueblo de Renieblas se celebró la tradicional fiesta de la vendición de campos y los agrarios pasaron un buen día, a los cuales deseamos una buena y abundante cosecha, libre de apedreos y demás riesgos del campo.

Durante el pasado mes de Abril ha recaudado el Gobierno por todos conceptos 101.554.789 pesetas, con un alza sobre idéntica fecha del año anterior, de 2.655.102 pesetas.

La «Gaceta» ha publicado un decreto de Gracia y Justicia relativo a las obras de construcción y reparación de templos parroquiales, Catedrales, Colegiales, Seminarios, Palacios episcopales, Conventos, etcétera.

Vistas las instancias formuladas por varias Corporaciones é interesados, solicitando la dispensa del certificado de acatamiento que determina el artículo 464 del reglamento para la aplicación de la vigente ley de Reclutamiento, en la que exponen las diversas causas por las cuales no pudieron proveerse de dicho documento ó dejaron de presentarlo en el plazo oportuno, el Rey (que Dios guarde) se ha servido resolver queden dispensados de la presentación del referido documento cuantos individuos hubieran perdido por dicha causa los beneficios del capítulo 20, de los que entrarán en posesión.

Ha sido ascendido a oficial segundo en comisión del Cuerpo de Administración de Hacienda, el que lo era de tercera Inspector de esta provincia don José Mosquera Cortón.

Descansen en paz.

A la memoria de Mariano Granados Campos, nuestro inolvidable compañero periodístico aquí en Soria, y nuestro siempre cariñoso compañero, dedicamos este año como en los anteriores, desde su fallecimiento, sentida plegaria unida a las de su doliente viuda y queridos hijos.

Fué el defensor del país soriano, que merece el alto sitio de los ilustres y los buenos.

Descanse en santa paz.

Hoy a las once ha dejado de existir, nuestro buen amigo y querido paisano Aurelio Robles Sanz, acérrimo defensor de la Patria chica, que siempre defendió en la modesta pero soriana esfera que él vivía.

Su fallecimiento ha sido muy sentido contando con generales simpatías, y mañana miércoles que tendrán lugar sus funerales en la iglesia de San Juan a las once y media é inmediata conducción del cadáver al Camposanto de la capital, serán manifestación sentida é imponente a la que todo Soria seguramente se asociará.

Reciban sus afligidísima esposa doña Eloisa Lorenzo y apenados pequen s hijos, hermanos y demás familiares, la expresión más sincera de nuestro sentimiento por su pérdida irreparable.

Descanse en paz Alfredo Robles con los suyos que son de gran abolengo soriano.

Sabemos al cerrar el periódico, que en el vecino pueblo de Garray ha fallecido cristianamente a los 82 años de edad, el respetable Médico jubilado don Bernardo Pérez Alvarez, que tan querido era de todos.

Descansen en paz y reciban sus desconsolados hijos, hijos políticos y demás familiares nuestro sentido pésame.

Santoral y Cultos

Hoy martes 7 de Mayo. Santos Augusto, Agustín y Domitila, San Benedicto, San Estanislao. —Let men.—I. P.

Miércoles 8. Ntra. Sra. de los Desamparados, en Valencia, la Aparición de San Miguel Arcangel, San Eladio. —Let men.—I. P.

Jueves 9. La Ascensión del Señor. —San Gregorio Nazianceno, obispo y conf. ab. de los frutos del campo y San Lucas.—I. P.

Pasado mañana jueves, día de La Ascensión del Señor, se dará el santo Viático a los enfermos de la Ciudad, saliendo procesionalmente del templo de Ntra. Sra. la Mayor a las siete de la madrugada (hora oficial) y revistiendo el acto la mayor solemnidad, con asistencia de Autoridades, Pueblo y Banda de música tocando marcha real.

Pasado mañana habrá en la iglesia de San Juan misa a las 9 y además la llamada de Hora a las 11 (oficial).

En la insigne Colegiata la solemne función religiosa del día, será a las 10 menos cuarto id.

Fermin Martínez García. Mecánico.

Calle del Reloj, 2 y 4, pral.—MADRID.

Reparaciones en Máquinas de escribir, coser y calcular.

Accesorios de todas clases. Venta y cambio.

Abonos para la conservación y limpieza de Máquinas de escribir de todos los sistemas.

CLINICA DENTAL

domicilio de

Matias Cuevas

Canalejas, 47. Soria.

(Frente al comercio de Sixto Morales)

A cargo de don

Pedro Justus,

Ayudante de la Clínica del Doctor Aguilar, de Madrid.

Teléfono núm. 110.

Los martes en Almazán.

CHOCOLATES SAN SATURIO

PEDRO LLORENTE

Estudios 2 y 3, Comercio

SORIA

LABRADORES Y HORTALANOS

Grandísimo surtido en semilla de achicoria para café. Remolachas forrajeras y azucareras. Selectas Alfalfas de Mielga, Provenza ó País. Espareta doble pipirigallo, Sulla, Ray Gras, Gramineas para prados artificiales, y cuantas variedades puedan necesitar.

HORTALIZAS

De repollos, berza, habas, guisantes, cebollas, nabos grandes, forrajeros y finos, zanahoria y otras muchas.

SEMILLAS DE MELÓN Y SANDÍA

CLASES SELECTAS

VICENTE MARTÍN INIGUEZ

Gamazo V. M.—Valladolid.

NOTA.—Esta casa compra sacos y botellas usadas. Pase sus ofertas con cantidades y precio último.

Coregumil Fernandez

Alimento vegetal riano completo.

Fernandez & Candel y Compañía. Mahón (Córdoba).

De venta en la Farmacia de don José Morales Orantes.—Soria.



Para la temporada de verano, en sitio céntrico y casa de un solo piso, se alquila un amueblado y con cuatro camas. En la imprenta de este periódico informará.

GRANDES TALLERES DE PIROTECNIA

DANIEL DE LEÓN

Sucesor de Gregorio Cecilia.

SANTO TOMÉ, NÚMERO 8, SORIA.

DE GRAN IMPORTANCIA PARA LOS AGRICULTORES.—Gran surtido en cohets granifugos contra el pedrisco. Con estos nuevos cohets es como podrán asegurar la cosecha los agricultores.

Pidan a esta casa los cohets granifugos de seguridad número 1, y verán la gran economía en el precio y los buenos resultados.

Colecciones de fuegos aéreos, terrestres y acuáticos.

Cohets de todas cuantas clases se conocen. Esta casa abastece todo cuanto pertenezca al arte de la Pirotecnia.

Recibos impresos para sacar mercancías de la estación del Ferrocarril. Se venden en la imprenta de P. Rioja, plaza de Teatinos, 11, planta baja, Soria.

LA ORIENTAL, ALMACEN DE COLONIALES

Fábrica de Chocolates y fábrica de Jabones y lejías de todas clases.

Pedro Llorente ESTUDIOS 2 y 4.—SORIA.

Artículos para tocador y Artículos para pintore.

Tomando 25 kilos ó más de un solo artículo para fuera de Soria, se descontarán los derechos de Consumos en los artículos sujetos a este impuesto.

Tip. de «Noticiero de Soria».

pasos festaba ella! Pero dialo gando animadamente con Macklean, su rival de siempre, rebúnico capaz de disputarle la victoria de aquella carrera. Sin embargo, quiso escuchar su voz dulce, armoniosa, y en esos momentos, al oírle decir: «Ya lo sabes. Van mis últimos ahorros. Si pierdes, adiós San Sebastián, adiós ilusión de un espléndido verano» Macklean, con su hablar duro, gutural, respondió sonriente: —All right. Descuide. Yo haré todo lo posible para ganar. Los caballos salían a la pista. El continuó tras los otros y al pasar frente a ella tuvo que soportar la mirada fría, tal vez airada, de sus azules ojos. Un grupo de entusiastas, en ardiente expectación, se aglomeraba en el lugar de la salida. Lentamente, algunos animales ocuparon su sitio. Otros, inquietos, nerviosos, se alzaban de manos, y mientras, Cacho observaba todo aquello con inex-

plorable indiferencia, como si su corazón y su cerebro hubiesen quedado vacíos. Se señalaron los caballos. ¡Hipl! Hala! Se levantaron las cintas y comenzó la carrera desenfrenada... Lejos, sonó una campanada larga, agorera... Cruzaron por primera vez ante las tribunas... Luego, Cacho fué poco a poco recobrando su conciencia, despertando de su extraño éxtasis. Terminaba la curva y se disponían a seguir la recta extensa, donde podían desarrollarse mejor las fuerzas. ¡Hipl! Sweet-hearth! El caballo obedeció. Aun formaban todos un confuso montón, y ya cerca de la última vuelta se destacaron los dos rivales. Cacho había ganado la valla, y cada vez más poseído de sus aptitudes, continuó avanzando. En el trozo final, Sweet hearth, valiente, decidido, logró pasar delante; y tras él, Star, rendido,

A VISOS Y ANUNCIOS

SABANONES **ULCERAS**
REUMA
GOTA
AMBRINA
ORQUITIS
QUEMADURAS

PIDASE EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

UNICOS CONCESIONARIOS PARA ESPAÑA
SUS COLONIAS Y PROTECTORADOS
BARANDIARAN Y COMPANIA-BILBAO-

Los números del NOTICIERO se venden: Los del mismo día de su publicación á 5 céntimos y los atrasados sea desde el día siguiente á 10 céntimos

PARA MUEBLES ARTISTICOS
DE JUNCO, MEDULA Y MIMBRE
CRESPO Y SAIZ
Fernando VI, 1, MADRID.
EN LOS PROVINCIAS



¡Yo estoy satisfecho de la vida!
desde que no he vuelto a padecer de **Estómago** gracias al uso del **DIGESTÓNICO**

Gran Taller de Maquinaria agrícola
FERNANDO DIAZ
Camino de la Estación.—CALATAYUD



El grabado demuestra por sí solo, la sencillez del arado AGUILA, siendo el tipo más moderno, más especial, creado por esta casa; de gran aceptación en algunas regiones. Hace una excelente labor, lo mismo en tierras arcillosas y de fondo como en las ligeras ó cascajos. Siendo el AGUILA lo más moderno y sencillo, lo mejor que se construye. Comprar, probar y vereis vuestras labores producidas en un 80 por 100.

Vertedera AGUILA, patentada por 20 años con el número 56.527.

Este es, sin disputa ninguna, el arado más sencillo, más sólido y más perfecto que se conoce entre todos los giratorios, siendo manejado por dos caballerías aun que sean de poca fuerza.

TARIFA DE PRECIOS.—Vertedera AGUILA giratoria núm. 9, pesetas 60—Número 10, con timón, 65; con cuerpo de acero dulce, 70 pesetas.

Construcción de toda clase de herramientas agrícolas, y en especial arados to manos, vertederas, trillos y corta-raíces.

— Todo falsificador, será castigado con todo el rigor de la Ley —

ESTOMACAL

Con el Elizir Saiz de Carlos

se curan las enfermedades del estómago é intestinos, aunque tengan 30 años de antigüedad y no se hayan aliviado con otros medicamentos. Cura las acedías, dolor y ardor de estómago, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, indigestiones, dilatación y úlcera del estómago, hiperclorhidria, neurastenia gástrica, flatulencia, cólicos,

DIARREAS

disenteria, la fetidez de las deposiciones, el malestar y los gases. Es un poderoso vigorizador y antiséptico gastro-intestinal. Los niños padecen con frecuencia diarreas más ó menos graves que se curan, incluso en la época del destete y dentición, hasta el punto de restituir á la vida á enfermos irremisiblemente perdidos. Lo recetan los medicos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID
Se remite folleto á quien lo pida.



COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agentes en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

48 años de existencia.
Seguros contra incendios.
contra la vida.

Subdirector en Soria:

D. Rafael Arjona

OFICINAS: Collado núm. 22.—SORIA

Fábrica de baldosas hidráulicas

Joaquín Iglesias.

Primera establecida en Soria.

En esta fábrica montada con todos los nuevos adelantos, se construyen peldaños, fregaderas lavabos, las bautismales y para agua bendita, de baño, mesas, cruces, lápidas y en especial toda clase de losetas, baldosas y ladrillos hidráulicos.

Se reciben encargos en casa de Casto Herrero Plaza de B. Robles núm. 1.

Angel Pérez Baraza.

EXPLORACION Y CLASIFICACION GENERAL de materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas

COMPRA

Toda clase de lanas viejas y colchones. Trapos blanco y en colores, alpargatas, cuerdas y lonas.

Astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo. Crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre. Papel, goma, hierros viejos de todas clases. Cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

Despacho: Caualejas, 45 (Soportales del Collado)—Almacén: Carretera de Madrid, (frente Estación Ferroviaria)

VENTA Y CAMBIO

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etcétera.

Novedades en artículos para Regalos.

Esta Casa vende á precios económicos.

"NOTICIERO DE SORIA"

Precio de suscripción en **SORIA y la PENÍNSULA:**
Tres meses... 150 pesetas.
Seis meses... 300
Un año... 600

En el Extranjero, doble precio.

PAGO ADELANTADO

Inserción de anuncios.—Se abonarán según el texto que lleven, breve ó extenso, y en la plana que se desee publicar.

El pago del Timbre de cada anuncio, lo satisfará la Administración del NOTICIERO.

Comunicados.—Por cada línea, se abonarán 50 céntimos de peseta, y solo se publicarán los que admita la dirección del periódico aparte los de ley.

Esquelas de defunción.—Se cobrarán según su tamaño y plana en que se solicite su publicación.

martirizado por los latigazos, pugnaba por recobrar el terreno perdido. La victoria se hacía segura.

Sonaban ya los primeros aplausos, cuando Cacho, herido por un súbito recuerdo, irguió la cabeza. ¡Allí estaría ella, aloca, viéndole avanzar, presa de un enorme pavor! Y fugazmente evocó sus palabras dulces, insinuantes.

«Ya lo sabes. Van mis últimos ahorros...»

Sin saber cómo, con una actitud maquinal, había sujetado á Sweet-hearth, que con furor soberbio seguía avanzando, y un segundo, como un susurro suplicante, la última frase pareció llegar á sus oídos con el silbar del viento.

«Adiós ilusión de un espléndido verano...!»

Fue un impulso vesánico. Se había incorporado firme, rígido, sobre los estribos, y en un arranque brusco estiró las riendas, hacia abajo. Sweet-hearth

carla, saber si por fin aquella tarde habría ido.

Anduvo entre el gentío, que le miraba con particular curiosidad, y fué acercándose á las tribunas. De pronto, algo lejana, la reconoció. Allí estaba, cerca de las vallas, con sus dos amigos de siempre. ¡Qué hermosa era...! unos instantes la contempló arrobado, á la vez que sentía una emoción temblorosa, hasta que la campana, anunciando el momento solemne, le volvió á la realidad.

Los caballos que iban á luchar paseaban ya, pulcramente dispuestos, y Cacho se acercó á Sweet-hearth. Los demás jinetes ya habían montado, y cerca de él pasó Macklean sobre Star. Este era el temible enemigo...

Ya dispuesto á salir, el conde se aproximó.

—¿No falta nada?

—No, señor conde.

—Bien. Allí veremos.

Con los prismáticos en la mano, volvió á marcharse. A dos